

UNIVERSIDAD DEL SURESTE
Universidad del sureste

Escuela de medicina humana

ENSAYO: LA TOMA DE DECISIONES EN ÉTICA CLÍNICA

ANÁLISIS DE LA DECISIÓN EN LA CLÍNICA

Dr. Daniel López Castro

Por: Diego Armando Hernández Gómez

8 semestre grupo B

Comitán de Domínguez, Chiapas, México a 26 de febrero del 2022.

La toma de decisiones en la ética clínica

Contexto y Panorama

El modelo de relación médico paciente ha ido evolucionando con el paso de los años, se puede mencionar que no es el mismo tipo de relación que ejerce el médico con el paciente hoy en día al que se aplicó hace 50 años, como siempre he comentado, las sociedades son dinámicas y evolucionan o cambian en un proceso simultáneo a los avances tecnológicos, si bien anteriormente se practicaba un modelo de relación médico paciente enfocado al paternalismo hoy en día esto ha quedado rezagado, de acuerdo con lo visto en semestres anteriores como son en la materia de bioética y psicología médica, actualmente se busca una relación de responsabilidad compartida en la que se busca crear un vínculo de confianza con nuestro paciente y que la interacción sea mutua logrando un lazo de empatía y responsabilidad para con el individuo, observamos a su vez en esta sociedad globalizada un cúmulo de nuevos conocimientos y técnicas científicas que abordan a nuestro paciente de forma cada vez más mecanizada, derivado de protocolos institucionales que nos rigen en el actuar médico-científico, es preciso mencionar que en esta praxis se conjunta la ponderación de valores que nos hagan practicar nuestro conocimiento de forma moral y ética en un análisis conjunto de hechos, valores y deberes, procurando siempre el no hacer daño, con el desarrollo de la bioética y las nuevas técnicas se originaron dilemas como el control de la natalidad, tratamientos de infertilidad, embarazo y aborto, tratamientos perinatales, prematuridad, malformaciones congénitas, enfermos críticos de dudosa recuperabilidad, adulto mayor y cada una de las circunstancias relacionadas con el derecho a una vida digna y una muerte digna, sin mencionar los trasplantes de órganos y eutanasia o suicidio asistido, estas circunstancias incluyen una infinidad de posibles decisiones a tomar y muchas de las veces se resuelven de manera intuitiva sin poner en práctica los diversos valores o analizar en profundidad la resolución más favorable para el paciente y sus familiares.

Algo que me llama la atención es que el autor en esta obra menciona que lo correcto ante estas circunstancias implica tomar en cuenta las dimensiones biológicas pero

con un criterio ético y moral de los posibles desenlaces para el paciente, es indispensable escuchar primeramente el panorama médico del enfermo y plantearle al paciente que a su vez tomara una decisión junto con su red social de familiares. Es indispensable que cada decisión que se tome quede por manifiesto de expresión voluntaria anticipada con la firma del paciente o responsable y de los órganos consultivos si existen en el ámbito que nos desarrollemos, comité de ética asistencial o de ética clínica, ya que esto representa un apoyo legal en favor del médico y de la dignidad del paciente.

Deliberación y juicio moral

La lógica del juicio clínico es por su esencia probabilística y no apodíctica que es lo propio de las ciencias exactas, es decir que el juicio clínico debe buscar lo razonable y no la certeza, lograda mediante el número total de factores que en ese momento se estén presentando, evitando así intervenir con las emociones y todo con la razón.

Métodos de análisis ético-clínico

Comparten en común desde santo tomas de Aquino dos fases, la primera es el análisis de los hechos y la segunda la fase normativa o de decisiones, por ello se puede hacer uso de un análisis bioético o la otra parte de aplicar la casuística clásica, para ello se han elaborado propuestas metodológicas que buscan encontrar la decisión más apta para la circunstancia que se vive.

Deliberación sobre los hechos

Se engloba en cuatro conceptos básicos, indicaciones médicas, preferencias del paciente, calidad de vida y hechos contextuales, cada una incluyendo varios puntos a enmarcar en cada tópico.

Deliberación sobre los deberes

Los problemas suelen ser planteados como “hasta donde llevar con un tratamiento” es esta etapa en la cual el proceso de análisis ético clínico es la concreción de todo lo anterior, es decir recomendaciones del cuerpo deliberante para que los respectivos agentes de decisión decidan y actúen consecuentemente con ellas.

Conclusión

La toma de decisiones en la clínica es un proceso individualizado y surge a través de los diferentes panoramas que los pacientes presentan de acuerdo a una condición de salud no favorable y que plantea un dilema moral y ético en la conducta del médico tratante, es imprescindible decir que actualmente es necesario concientizar en el aspecto bioético y afirmar nuestros valores profesionales para poder hacer uso de un criterio amplio y específico que conlleve a la mejor opción de benevolencia para el paciente y sus familiares siempre y cuando nos apeguemos al marco legal y a la jurisprudencia de las normas que nos educan, siempre con valor ético y responsable, recordando, *primum non nocere*.

Bibliografía

1. Juan P. Beca. LA TOMA DE DECISIONES EN ETICA CLINICA. Centro de Bioética, Facultad de medicina Clínica Alemana – Universidad del Desarrollo. Santiago de Chile.